## Besprechungen

## Religionswissenschaft

Das heilige Mahl im Glauben der Völker. Eine religionsphänomenologische Untersuchung. Von Fritz Bammel. (199 S.) Gütersloh 1950, Bertelsmann. Geb. DM 19.—.

Wie die Religion im allgemeinen die Auffassung der menschlichen Existenz widerspiegelt, so auch das überall verbreitete heilige Mahl, durch das man mit dem Göttlichen in Gemeinschaft zu treten versucht, dessen man zur Grundlegung und Sicherung der eigenen Existenz bedarf. Die leiblich-irdische Existenz steht dabei vielfach im Vordergrund, aber so, daß die äußeren Güter über sich hinausweisen; am andern Pol findet sich die überweltliche Existenz des christlichen Heils. Für alle diese und die dazwischenliegenden Arten des Mahles bringt das Werk Beispiele. Sehr zahlreich sind die Texte, die dem Missale entnommen sind. Seine Absicht, sich ohne Werturteile rein beschreibend zu verhalten, hat der Verfasser im ganzen gut durchgeführt. Doch sind ihm einzelne Irrtümer über Katholisches unterlaufen, so wenn S. 144 das ewige Feuer mit Vernichtung gleichgesetzt wird oder S. 148 ein Text von Tauler, der sich auf die Befreiung der Seelen aus dem Fegfeuer bezieht, als Kommunion "für schon länger unbußfertig verschiedene Unselige" mißverstanden wird. Mißlich ist auch, daß die heilige Messe zuerst vom Unwesentlichen her in verschiedene Klassen eingereiht wird, eigentlich im Widerspruch mit späteren Ausführungen, wo das Wesentliche richtig dargestellt ist.

A. Brunner S.J.

Der Geist und das Absolute. Zur Grundlegung einer Religionsphilosophie in Begegnung mit Hegels Denkwelt. Von Joseph Müller. (221 S.) Paderborn 1951, F. Schöningh. Geh. DM 7,50; geb. DM 9.60.

Die Eigenart der Hegelschen Philosophie bringt es mit sich, daß eine Darstellung seiner Religionsphilosophie sein ganzes System berücksichtigen muß, da es sich ja in allem um Gestalten des Absoluten handelt. Deswegen besteht auch das vorliegende Werk zu zwei Dritteln aus einer Darlegung des Gedankenganges der Phänomenologie, einzelner Teile der Logik und der Vorlesungen über die Philosophie der Religion. Der letzte Teil versucht in Anlehnung an Maréchal von Hegel aus den Grund einer theistischen Religionsphilosophie zu legen. Entscheidend ist dabei der Satz: "Der Geist ist in einer gewissen Weise alle Realität, sonst wäre es unmöglich, das Sein zu erkennen" (S. 172). Dies setzt zunächst die Lehre voraus, daß nur das Gleiche das Gleiche erkenne, eine Lehre, die, folgerichtig durchgeführt, zum Solipsismus führt, somit unhaltbar ist. Ferner kann

nur in einer pantheistischen oder pantheisierenden Auffassung vom Geist gesagt werden, er sei alle Realität. Will man durch den abschwächenden Zusatz "in einer gewissen Weise" die sich unmittelbar daraus ergebende Vergöttlichung des Menschengeistes vermeiden, so verliert der Satz seine Bestimmtheit und Einsichtigkeit: Handelt es sich um den Geist des einzelnen Menschen, oder um einen gemeinsamen, eine einzige Substanz bildenden Menschengeist, oder um den göttlichen Geist? Ahnlich ergeht es auch dem entsprechenden Seinsbegriff: ist es das an sich unendliche Sein, das vereinzelt wird? Und ist dieses das göttliche Sein, was pantheistisch wäre, oder ein unendliches Sein neben ihm, was einen Widerspruch bedeutet? Und in welcher Weise ist der menschliche Geist alle Realität, auch die des persönlichen Gottes? Sieht man von diesen Schwierigkeiten des Ausgangspunktes ab, so findet man in diesem Buch neben der erwähnten Interpretation von Hegel scharfsinnige Spekulationen. A. Brunner S.J.

## Soziologie

Catholic Social Principles. The Social Teaching of the Catholic Church applied to American economic life. By Rev. John F. Cronin S. S., Ph. D. (803 S.) Milwaukee 1950, The Bruce Publishing Company. \$ 6.—.

Eine ausgezeichnete Gesamtdarstellung der christlichen Soziallehre. Ausgehend von der geschichtlichen Entwicklung der sozialen Frage und nach einer Darlegung über Recht und Pflicht der Kirche, sich dazu zu äußern, werden im ersten Teil die sozialphilosophischen Grundlagen behandelt: Mensch, Gesellschaft, Wirtschaft, Staat, soziale Gerechtigkeit (diesem wichtigen Problem ist ein eigenes Kapitel gewidmet); Individualismus, Sozialismus, Kommunismus; schließlich die Grundideen christlicher Soziallehre: Solidarität (Co-operation), Subsidiaritätsprinzip (Self-government), Berufständische Ordnung mit Recht bezeichnet der Verfasser die Übersetzung, für die er sich schließlich entscheidet, "Industry Councils", als sehr unbefriedigend). Der zweite Teil behandelt die sozialen Prinzipien in ihrer Anwendung auf das Wirtschaftsleben: Rechte und Pflichten von Kapital und Arbeit; die Frage des Familienlohnes und das Problem der Vollbeschäftigung; Rechte und Aufgaben der Gewerkschaften, des privaten Eigentums, des Staates und der Kirche. Von besonderem Interesse dürfte für den europäischen Leser der dritte Teil sein: "American Social Thought". Vielleicht wird mancher angesichts der Fülle des hier Gebotenen sein diesbezügliches Urteil doch etwas revidieren müssen.